

(1ページからく)

につくられ、地域にほとんど基盤がなかつた。協議の末に「平井支部」として合併し、瀧口は、副支部長に就任した。支部結成後は、精力的に支部員の拡大をめざすが、地域には、越えなければならぬ大きな壁があつた。それは、融和的な意識もあつたが、もつと根深い問題であつた。

(3) 1972年頃から、県連の運動をめぐる動きは「答

申特措法の評価、狹山  
闘争、「橋のない川」上映、  
参議院議員選挙さらに馬頭  
県議差別事件などのとりく  
みをめぐって、大きく揺れ  
動いていた。

(4) さて、再建を果たした昌連には、課題が山積していく。①未組織部落の組織化、②「狹山」再審闘争、「特措法」完全実施、「部落地

(4) さて、再建を果たした昌連には、課題が山積していく。①未組織部落の組織化、②「狹山」再審闘争、「特措法」完全実施、「部落地名總鑑」糾弾の三大闘争の強化であつた。瀧口は県連組織部長として、そうした課題に先頭に立つてとりくみ、とくに1978年以降「県内網の目行動」を実施。未組織部落や「正常化連」の拠点部落も含め、全部落で行動をおこない、同時に市町村行政への交渉や要請行動をすすめてきた。

また、この間も「向陽高校(75年)」「和医大(76年)」「野崎小学校校長(77年)」と相次いで差別事件が提起され、糾弾闘争が展開された。とくに、「野崎小学校長差別事件」の第1回糾弾会が平井で開催され、先頭に立つて校長の意識と背景を追及していく。

(5) 地域では、支部にたいして、まだまだ『減税や融資目当ての商売人の集まり』という見方が強かつた。そういう状況のなかで、①支部組織の強化、②「同和対策事業・長期計画」の見直しを柱に活動を強めた。「実態調査」を実施して、住民の要求からかけ離れた「長計」の問題を明らかにし、

住宅困窮者自身の組織「住宅要求者組合」を結成して、要求者自身の行動で要求の実現をめざした。教育・生活など要求などの課題も同様にすすめていった。

また、当時「民青」の活動拠点になっていた「子ども会」に対する住民の不信にたいし、1974年の暮れに「町民総会」を自治会と共同で開催し、子ども会の再建を決めた。そして、当面の拠点として地域の建設業者のプレハブで「平井地区補充学級」を立ち上げ、翌年に「平井子ども会」として再スタートをきった。またこの頃に「平井支部事務所」も開設した。

こうしたとりくみのなかで、女性部、青年部の結成と企業者以外の同盟員の拡大を実現し、住民の支部に対する意識も変化してきた。

また「狭山闘争」を強力に展開するというこことで、地域内でのビラまきや学習会を開催してきた。が 1976年と1980年の 2度にわたって「狭山同賀休校」を決行した。この 2 度の同盟休校に参加した子どもたちが支部青年部に そして現在の平井支部を担う人材に育つてきている。また、狭山闘争はその後青年たちに継承され毎月 22 日の和歌山市駅での街頭じ ラ活動として現在に至っている。

また 1980 年に起きた「市立和歌山商業高校差別事件」で教職員組合の妨害のなか、全教職員が参加して「糾弾会」が開催され教職員の姿勢、同和教育の内容を中心に追求し、とともに学習をすすめてきたことだ。そうしたとりくみもだんだが、最も瀧口らしく、今まで鮮明に覚えているのが 1995 年 1 月 17 日に起きた「阪神淡路大震災」への支援活動だ。発生した夜瀧口の強引ともいえる判断で、神戸に救援にいくことを決定。会館や保育所の協力を得て、支部員や住民が一体になりカンパ集め、医療品の確保、飲水や食料を 2 万人分準備し、3 日目の早朝、神戸市長田区で救援活動を実施したことだ。

また国交正常化直後のこと、で、「友好より学習漬けの毎日だった」とメモ書きでいっぱいになつたノートを青年たちに見せ、「解放理論の学習が大事だ」と青年たちにいいつけた。

県水平社90周年の記念誌の編纂に関わり労働者の聞き取りのなかで『具体的に』自分が部落民だということや運動のことを知らなかつたが、藤本正明さんと会つてから知つたと思うと語つていた。『それまで色んな怒りや憤りがあつたが、生きること精一だったどものべている。瀧口顧問によつては、藤本や中澤との出会いが、その後の人生を決定づけたのだつた。晩年に、その盟友たちが次々と先立つたことに落胆は激しく、自身も体調を崩すようになつてゐた。

瀧口顧問は、情熱の人であり行動力の人だつた。常に最先頭に立つて組織と運動の強化にまい進してきた。また、企業連の活動についても「功利主義を廃する」ことをいいつづけてきた。地域では、厳しい状況のなかで組織を立ち上げ33歳で支部長に就任して以来、周辺地域も巻き込む形で運動を展開し、他のさまざま人人権課題についても積極的にとりくみをすすめてきた。さらに、地域の青年たちをはじめ、多くの人に、あらゆる場面を通じて物心両面にわたる応援を惜しむことはなかつた。そんな人だつた。水平社宣言の

一節に『人の世の冷たさが、どんなに冷たいか、人間をいたわる事が何であるかをよく知っている吾々は、心から人生の熱と光を願求礼讃する』とあるが、まさに瀧口顧問の人生の源泉であり、生き様だった。

今まで私たちは、和歌山の部落解放運動の再生と発展を知るかけがえのない人を失った。しかし今は、瀧口秀光顧問の闘いの道程を再認識し、闘いの道半ばで倒れられた多くの先人先輩たちの思いをしつかりと繼承して、完全解放の「よき日」に向けさらにもい進することを誓い合いたい。

## 今後の日程 (変更もあります)

(5月)

- 7 萬民平等差別戒名法会  
(高野山大伽藍金堂)  
女性部三役会議 (プラザホープ)  
第4回執行委員会・拡大県委員会  
(プラザホープ)  
第9回青年運動部会議  
(同和企業センター)  
14 第78回全国大会 (京都)  
15 第6回女性運動部会議  
(同和企業センター)  
23 第41回第42回合同青年部定期大会  
(同和企業センター)  
28 和歌山人権研究所第8回会員総会  
(プラザホープ)  
新宮支部定期大会

が脱退し、あらたに「水平社の寺」の建立という事態に至った。そのことがトランマになり『部落解放運動が、また対立の再燃に』という意識が強かつたのである。それでも瀧口らは地域の意識を変えるために粘り強くとりくみをすすめた。

(1ページから↓)  
につくられ、地域にほとんど基盤がなかつた。協議の末に「平井支部」として合併し、瀧口は、副支部長に就任した。支部結成後は、精力的に支部員の拡大をめざすが、地域には、越えなければならない大きな壁があつた。それは、融和的な意識もあつたが、もつと根深い問題であつた。

戦前、平井地区では水平運動が盛んにおこなわれていたが、「寺院の開放問題」が原因で地域を2分する対立にまで及び、地域の

た。とくに、「野崎小学校長差別事件」の第1回糾弾会が平井で開催され、先頭に立つて校長の意識と背景を追及していく。

瀧口は、さまでまなアイデアを提案した。1975年に支部と子ども会の主催で自治会も協賛して「平井地区夏祭り」を開催し、1989年に「子どもの人権展」を「アパルトヘイト」をテーマに開催、その後も「障がい者」「アイヌ民族」「昔の遊びと生活」をテーマに開催している。さらに、1988年に「平井地区街づくりプロジェクト会議」を結成、実態調査、現地学習を基礎に、行政との協働でさまざまな課題へのとりくみをすすめてきている。

未組織部落や「正常化運動」の拠点部落も含め、全部落で行動をおこない、同時に市町村行政への交渉や要請行動をすすめてきた。また、この間も「向陽高校（75年）」「和医大（76年）」「野崎小学校校長（77年）」と相次いで差別事件が提起され、糾弾闘争が展開され

して再スタートをきつた。  
またこの頃に「平井支部事務所」も開設した。  
こうしたとりくみのなかで、女性部、青年部の結成と企業者以外の同盟員の拡大を実現し、住民の支部に対する意識も変化してきました。

た「阪神淡路大震災」への支援活動だ。発生した夜瀧口の強引ともいえる判断で、神戸に救援にいくことを決定。会館や保育所の協力を得て、支部員や住民が一体になりカンパ集め、医療品の確保、飲水や食料を2万人分準備し、3日目の早朝、神戸市長田区で救援活動を実施したことだ。

に最先頭に立つて組織運動の強化にまい進してきた。また、企業連の活動についても「功利主義を廢する」ことをいいづけてきた。地域では、厳しい状況のなかで組織を立ち上げ33歳で支部長に就任して以来、周辺地域も巻き込む形で運動を開拓し、他のさまざま人人権課題についても積極的にとりくみをすすめてきた。さらに、地域の青年たちをはじめ、多くの人に、あらゆる場面を通じて物心両面にわたる応援を惜しむことはなかつた。そんな人だつた。水平社宣言の

## 支局からの お知らせ

An illustration showing two people from the waist up, both laughing heartily. The person on the left is wearing a light-colored shirt and has their hands clasped near their chin. The person on the right is wearing a dark-colored shirt and has their hands clasped near their mouth. Both have wide, joyful expressions.

和歌山支局では、各支部でのとりくみを積極的に紹介していきたいと思います。支部活動や子どもも会活動など、支局までお知らせいただければ、取材に走ります。もちろん、投稿記事も大歓迎！ 写真を添えて文局までお送り下さい。